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О том, чтобы Еврейская автономная область стала газифицированным регионом 

страны, речь идет шестнадцать лет. Теперь уже — на самом высоком уровне. Но и тут 

тоже придется ждать — до 2032 года 

Первое соглашение о сотрудничестве 

между ООО «Газпром» и правительством 

ЕАО, а затем и договор о газификации 

области были подписаны в 2007 году. 

Скрепили их своими подписями 

руководитель «Газпрома» Алексей Миллер 

и наш тогдашний губернатор Николай 

Волков (на снимке).  

 До 2009 года предстояло разработать 

генеральную схему газоснабжения и 

газификации региона. 

Помешал хронический дефицит 

областного и муниципальных бюджетов, за 

счет которых требовалось и генеральную схему разработать, и построить 

газораспределительные сети. Выполнение плана газификации пришлось отложить до 

лучших времен. 

Прошло семь лет. И первого августа 2014 года на одном из информационных 

порталов появилось сообщение с громким обнадеживающим заголовком: «Газпром 

проведет природный газ во все населенные пункты ЕАО». В нем говорилось, что 

«проектом «Сила Сибири» предусмотрено создание газораспределительной сети в 2017 

году. Поставка в область более дешевого, чем сжиженный, природного газа будет 

осуществляться от Чаяндинского месторождения в Якутии, что позволит снизить затраты 

населения и производственные расходы». 

Вскоре ООО «Межрегионгаз» по договоренности с ОАО «Газпром промгаз» 

разработало генеральную схему газификации и газоснабжения ЕАО. По этой схеме 

планировалось обеспечить природным газом все населенные пункты на территории 

области. Основная магистраль газопровода «Сила Сибири» должна была пройти от 

Облучья до Волочаевки. В районе Кирги от газопровода планировалось ответвление до 

села Екатерино-Никольское. Шло уточнение объемов поставки газа. Выделялись и 

средства на строительство газораспределительной сети. Как заверил министр энергетики 

России Александр Новак, газ Чаяндинского месторождения область сможет получить в 

2018 году. 

2018 год стал частью истории, а природный якутский газ в область так и не пришел. 
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Прошло еще три года. И в апреле 2021-го «Газпром» сообщил, что готов рассмотреть 

перспективы газоснабжения и газификации ЕАО, но это будет целесообразно после 

разработки правительством ЕАО и утверждением Минэнерго топливно-энергетического 

баланса. 

Была определена начальная цена контракта — 9,5 миллиона рублей. 

«Цена обоснованная, но денег в бюджете, к сожалению, нет», — ответил газовщикам 

заместитель председателя правительства ЕАО Валерий Самков. 

 В феврале 2022 года вновь зашла речь о газификации области. Но чтобы ее 

осуществить, необходимо было построить перемычку между газопроводами «Сила 

Сибири» и «Сахалин — Хабаровск — Владивосток». Президент Владимир Путин поручил 

правительству РФ проработать вопрос о целесообразности реализации проекта 

строительства этой перемычки. 

В поддержку проекта выступил сенатор от ЕАО, заместитель главы комитета Совета 

Федерации по международным делам Владимир Джабаров, заявив, что вопрос 

газификации Еврейской автономной области не только экономический, но и 

политический. 

«От того, где будет перемычка, зависит, будет магистральный газ в ЕАО или нет. 

Возможно, это нерентабельно, но есть еще одна вещь, она политическая. По размеру ЕАО 

— как средний регион в европейской части России. Там мало населения — 160-170 тысяч 

человек. Но там 700 километров государственной границы. Инвесторы — и зарубежные, и 

наши — стоят и ждут, пройдет ли газ по территории области или не пройдет. Пройдет — 

придут инвестиции, будут создаваться новые производства. Не пройдет — люди будут 

собирать вещи и уезжать, а мы получим огромную обезлюдевшую территорию». 

  

Наступил 2023 год. Президент РФ поручает «Газпрому» разработать дорожную карту 

по газификации до 2032 года ключевого города Еврейской автономной области — 

Биробиджана. Срок выполнения этого поручения — до 1 июля 2024 года. 

В июне этого года газификация становится ключевой темой первого дня 

Петербургского международного экономического форума. В рамках форума проходят 

переговоры губернатора ЕАО Ростислава Гольдштейна с генеральным директором ООО 

«Газпром межрегионгаз» Сергеем Густовым и генеральным директором ООО «Газпром 

инвест» Вячеславом Тюриным. Обсуждаются корректировка генеральной схемы 

газоснабжения региона и разработка программы развития газоснабжения и газификации 

области. Сергей Густов обещает, что скорректированная генеральная схема 

газоснабжения Еврейской автономной области может быть сформирована уже к концу… 

2024 года. 

Спустя две недели, 30 июня, вариант будущей схемы теплоснабжения Биробиджана 

обсуждают на территории области с генеральным директором Дальневосточной 

генерирующей компании Константином Ильковским. Руководство ДГК представляет 

руководству области вариант будущей схемы теплоснабжения областного центра и 

заявляет, что готово забрать под свое управление, кроме ТЭЦ, все котельные города, а в 

перспективе вместо Биробиджанской ТЭЦ должны появиться новые тепловые источники 

— три современные газовые котельные. 

Итог совещания — создание рабочей группы, которая продолжит работу над схемой 

газоснабжения ЕАО. 

В сентябре на Восточном экономическом форуме президенту Владимиру Путину 

представляют мастер-план города Биробиджана до 2035 года. В большом списке будущих 

ключевых объектов города — новые котельные, которые будут работать на газе. 

О строительстве газовых котельных в Биробиджане с учетом грядущей газификации 

области напоминает на правительственном часе в Совете Федерации полномочный 

представитель президента РФ в ДВО Юрий Трутнев. 



20 октября Ростислав Гольдштейн проводит первое совещание созданной в июне 

рабочей группы по газификации области. В совещании принимают участие генеральный 

директор АО «Газпромраспределение Дальний Восток» Георгий Шперлинг и генеральный 

директор ДГК Константин Ильковский. Основная тема обсуждения — разработка, 

утверждение и обеспечение выполнения «дорожной карты» подключения Биробиджана к 

проектируемому газопроводу на территории Еврейской автономной области до 2032 года. 

В перспективном плане — строительство новых котельных, работающих на газе, которые 

придут на смену ТЭЦ. Всего их планируется три: в центральной части города, в поселках 

Мясокомбинат и Заречье. Средства на реализацию проекта будут предоставлены с 

применением механизма «дальневосточной концессии», общая его стоимость — 11,5 

миллиарда рублей. 

«Сегодня угольная котельная в центре города — это одна из ключевых проблем. 

Подключение объектов энергетики к газу позволит улучшить и качество предоставляемых 

услуг, и экологическую обстановку. В итоге практическая реализация этой части мастер-

плана качественно повысит уровень жизни более 70 тысяч горожан», — выразил свое 

мнение на этот счет губернатор ЕАО. 

8 ноября Владимир Путин поручает «Газпрому» разработать план газификации 

Биробиджана и это поручение публикуется на сайте Кремля. В нем говорится: 

«Разработать совместно с органами исполнительной власти заинтересованных 

субъектов РФ с учетом реализации инвестиционного проекта по строительству 

магистрального газопровода «Восточная система газоснабжения» и утвердить планы-

графики по подключению … Биробиджана к проектируемому газопроводу на территории 

ЕАО до 2032 года». 

13 ноября тема газификации области обсуждается на встрече Ростислава Гольдштейна 

с главой Совета Федерации РФ Валентиной Матвиенко. Спикер отметила инициативу 

проведения газопровода через территорию области, а губернатор сообщил, что уже в этом 

году начинается строительство линейной части газопровода. 

Итак, газ в Биробиджан придет через девять лет. Именно в Биробиджан, а остальные 

населенные пункты области, в том числе и город Облучье, обещанная газификация, судя 

по всему, не затронет. 

Стоит напомнить, что в 2007 году на открытые торги была выставлена Димитровская 

нефтегазоносная платформа, запасы которой оценивались в 100 миллиардов кубометров 

газа. Разработка платформы являлась инвестиционным проектом правительства области, 

но для его реализации требовалась огромная сумма, равная годовому бюджету области. 

Инвесторов, готовых вложить в этот проект свои кровные, не нашлось. 

Зато нашлись инвесторы вложить деньги в Адниканское газоносное месторождение 

соседнего с нашей областью Верхнебуреинского района Хабаровского края. В их 

ближайших планах — пробить девять газоносных скважин и построить столько же мини-

заводов по сжижению газа. А нам придется еще девять лет запасаться углем, дровами и 

терпением в ожидании светлого газового будущего, платить огромные деньги за тепло в 

своих домах. Для сравнения: в Белгороде за обогрев двухкомнатной квартиры от газовой 

котельной зимой приходится платить около 500 рублей в месяц, а у нас в семь-восемь раз 

больше. 

Будем надеяться, что дешевый газ дойдет, наконец, и до нас. 

 


